



COLOMBIA. COMO UN ESTADO SOCIAL DE DERECHO

Estructura del Estado, la participación ciudadana y los partidos políticos.



PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE, DE SELECCIÓN ÚNICA RESPUESTA. TIPO I.

1. "La democracia representativa se caracteriza por un menor activismo de los ciudadanos, el cual se reduce a elegir al representante popular el día de las votaciones, los promotores de esta visión se enfocan en el perfeccionamiento de los sistemas electorales: organismos autónomos, elecciones libres, equidad en la elección, representatividad en los órganos del Estado, etcétera. Mientras la democracia participativa conlleva al activismo ciudadano, esto es, no solo elegir al representante, sino que busca estar presente en la toma de decisiones, ser parte activa de las tareas del Estado, lo que implica estar más informado y atento a las acciones de los gobernantes". De acuerdo con el texto, en Colombia los ciudadanos ejercen la democracia participativa cuando

Vigilan que el desempeño de sus gobernantes sea ético y responda al mandato constitucional.

Intervienen en la toma de decisiones políticas a través de los mecanismos constitucionales.

Participan de manera libre y responsable en las contiendas electorales, para elegir a sus representantes.

Estudian y dialogan sobre los proyectos de gobierno que proponen los diferentes candidatos.

2. El Presidente de un país decide que, debido a los buenos resultados de su gestión como jefe de gobierno, quiere aumentar su período presidencial de 4 a 8 años. La mayoría de los ciudadanos del país están de acuerdo porque reconocen la calidad de su administración. Si esa situación se presenta en Colombia, ¿cuál de las siguientes afirmaciones sería la correcta?

El presidente tiene la autoridad necesaria para modificar el período presidencial.

No es posible modificar la Constitución en ninguna circunstancia.

Es necesario someter la propuesta al Congreso y a la Corte Constitucional.

El ministro de gobierno puede expedir un decreto que prolongue el período presidencial.

3. Los habitantes de un municipio están muy inconformes con la gestión del alcalde. Ya varias veces han hecho protestas pacíficas frente a la alcaldía sin ningún resultado. Un grupo de habitantes se reúne y considera dos opciones en busca de resultados. La primera, acercarse al a alcaldía con palos y piedras y hacer lo que sea necesario para que el alcalde se pronuncie y le responda a la población. La segunda, reunir firmas para exigir que entregue el cargo, es decir, La Revocatoria de su mandato. De las opciones que consideran los habitantes, se puede afirmar que

Las dos opciones son mecanismos de protesta ilegales. La primera porque usa la violencia y la segunda porque viola el derecho al trabajo.

La primera opción es un mecanismo de protesta legal, porque los habitantes tienen derecho a exigir respuestas, como sea necesario.

La segunda opción es ilegal porque es violenta, al exigir que el alcalde quede desempleado.

La primera opción es un mecanismo de protesta ilegal, porque se vale de la violencia. La segunda opción es un mecanismo de protesta legal porque está estipulado en la Nueva Constitución.

4. Una de las consecuencias del conflicto armado en Colombia es el desplazamiento de miles de personas y familias que se han visto en la necesidad de abandonar sus hogares para escapar de la violencia. ¿Cuál de las siguientes instituciones se encarga, a nivel nacional, de defender y garantizar los derechos de estas personas?

La Corte Suprema de Justicia.

La Corte Constitucional.

La Contraloría.

La Procuraduría.

5. ¿Cuál es una de las funciones de la Fiscalía General de la Nación?

Dictar las sentencias contra aquellos agentes del Estado que con sus actuaciones irregulares lo comprometen

Trabajar por la prevención y protección integral de la primera infancia, la niñez, la adolescencia y el bienestar de las familias en Colombia.

Manejar el presupuesto del Estado y disponer de regalías para el mantenimiento de los municipios

Investigar y procesar a los presuntos delincuentes que cometen delitos y llevarlos ante la justicia

6. ¿Cuál es propósito de las leyes en una democracia?

Proteger a los funcionarios públicos de las críticas de los ciudadanos

Imponer una única ideología para la sociedad.

Impedir que haya desacuerdos entre los políticos

Crear un marco de orden y justicia en la sociedad

7. Se dice que una Constitución es la ley de leyes, la fuente de toda la jurisprudencia en un Estado de derecho. Por esta razón, cada una de las normas que se expidan debe ajustarse a los principios y mandatos constitucionales. En consonancia con lo anterior, una Constitución sirve principalmente para

Facilitar la labor de los jueces, al asumir la tarea de impartir justicia, de manera imparcial y oportuna.

Garantizar la paz y la prosperidad de las naciones, al expresar los acuerdos y los compromisos de cada ciudadano con la sociedad.

Impartir justicia y orientar las acciones del Poder Ejecutivo en un Estado social de derecho como el colombiano.

Establecer un orden jurídico y un marco normativo que delimita el poder del Estado y establece qué es legal.

8. En un periódico de la ciudad han aparecido continuamente titulares como los siguientes: "El alcalde no es capaz de solucionar el problema de criminalidad en la ciudad", "Al alcalde le queda grande erradicar el crimen de la ciudad" y "La ciudad y la Alcaldía están

sometidas a los criminales". Antes de creer que el alcalde está haciendo mal su trabajo en materia de seguridad, ¿qué deberían revisar los ciudadanos principalmente?

Los cambios en los índices de criminalidad desde que el alcalde se posesionó.

El plan de gobierno para ver si había propuestas en el tema de seguridad.

Los índices de criminalidad en otras ciudades del país y de los países vecinos.

Las declaraciones oficiales del alcalde sobre si lo está haciendo bien o no.

9. Un ministro afirmó lo siguiente sobre un nuevo programa de vivienda: "El programa priorizará la asignación de las viviendas gratuitas a hogares que se encuentren vinculados a programas sociales del Estado que tengan por objeto la superación de la pobreza extrema, que estén en situación de desplazamiento, que hayan sido afectados por desastres naturales (segunda ola invernal); calamidades públicas o emergencias y/o que se encuentren habitando en zonas de alto riesgo no mitigable, y dentro de la población en estas condiciones, se dará prioridad a las mujeres y hombres cabeza de hogar, personas en situación de discapacidad, y al adulto mayor". Según los planteamientos de este ministro, las políticas de vivienda deben orientarse hacia

La universalización del derecho constitucional a la vivienda digna.

La focalización de los recursos para beneficiar la población más vulnerable.

La entrega de los recursos a la población con mayor capacidad de pago.

La asignación de recursos según la pertenencia étnica y el género.

10. El presidente de un país, electo democráticamente, decide que, para facilitar la aprobación de sus propuestas por el Congreso, va a abolir todos los partidos políticos de oposición. ¿Esta decisión atenta contra la democracia?

No, porque favorece la aprobación de los planes de gobierno del presidente.

No, porque fortalece el partido político del presidente electo por votación popular.

Sí, porque los partidos políticos garantizan la representación de diferentes ideologías.

Sí, porque los partidos políticos deben respaldar las decisiones del presidente electo.

11. Dentro de la estructura del Estado colombiano, en su orden, la Corte Constitucional pertenece al poder _____, las alcaldías al poder _____ y el Congreso Nacional al poder _____

Ejecutivo — Legislativo — Legislativo.

Judicial — Judicial — Ejecutivo.

Legislativo — Ejecutivo — Judicial.

Judicial — Ejecutivo — Legislativo.

12. El Estado Social de Derecho corresponde a una determinada concepción del Estado y de sus fines, lo cual implica responsabilidades que de suyo tienen que ver con la vigencia real de este enunciado axiológico. En tal evento, si los fines amplían la cobertura de la acción del Estado necesariamente se deben registrar altos índices de justicia social. De acuerdo con lo anterior, la investigación que permitiría establecer la eficacia del Estado Social de Derecho es

Una investigación sociojurídica para establecer la cobertura de necesidades básicas insatisfechas como termómetro de la vigencia de los postulados del Estado social de derecho.

Un estudio de las implicaciones del Estado social de derecho frente a los grupos vulnerables sin importar su procedencia, causa u origen de su situación.

Determinar la relación entre la situación social imperante y el desarrollo legislativo de las normas superiores que establecen la vigencia del Estado Social de Derecho en relación con grupos vulnerables.

Un estudio comparativo de los índices de marginalidad y pobreza, frente a los postulados del Estado social de derecho, tomando como referencia los países más desarrollados o con mejor estándar de calidad de vida.

13. El concepto de nación es diferente al de Estado, ya que el primero se refiere a la gente y a las personas que poseen características culturales y motivaciones o proyectos comunes, mientras el segundo se refiere a la

Delimitación y demarcación territorial con una estructura política y administrativa.

Absorción de las tradiciones políticas occidentales entre los pueblos orientales.

Diferenciación en la composición poblacional definida por sentimientos patrióticos.

Cantidad de habitantes por kilómetro cuadrado que habitan en un espacio extenso.

14. En el país se presentan nuevas circunstancias políticas que hacen necesaria una reforma a la Constitución. Los ministros dicen que, por ser urgente, la reforma la puede hacer el presidente. Los congresistas dicen que la reforma debe hacerla el Congreso. Según la Constitución, ¿tienen razón los congresistas?

No; ni el presidente ni el Congreso pueden reformar la Constitución porque esta es la norma de normas.

Sí; el Congreso puede hacer la reforma solo cuando el presidente es autor de la propuesta.

No; el presidente solo puede reformar la Constitución cuando consulta previamente a la ciudadanía.

Sí; el único órgano del Estado que puede hacer reformas a la Constitución es el Congreso.

15. Si un ciudadano recibiera la comisión de hacer una propuesta para reformar una de las ramas del poder público para colaborar con la desactivación de la guerra, presentando proyectos de ley o de reforma constitucional, actuaría primero sobre

El poder ejecutivo

El poder legislativo

La administración de justicia

Los organismos de control.

16. Las autoridades y ciudadanos de una ciudad han mostrado su preocupación por una serie de asesinatos y abusos sexuales a las mujeres del lugar. En esta ciudad existen diversas organizaciones feministas, las cuales constantemente organizan marchas y campañas publicitarias en contra del sexismoy de las prácticas sociales que reproducen la subordinación de la mujer al hombre y el trato de las mujeres como objetos sexuales. Por su parte, para garantizar la seguridad de las mujeres y poner freno a los abusos sexuales, el alcalde de la ciudad decide decretar un toque de queda para las mujeres, al igual que lanzar una campaña en la que se

les indica a las mujeres cómo vestirse para no provocar abusos sexuales. ¿Cuál de las siguientes es la más probable reacción de las organizaciones feministas de la ciudad ante la decisión tomada por el alcalde?

Estarían en desacuerdo porque en lugar del toque de queda se debería promover que las mujeres siempre estén acompañadas por hombres que las protejan.

Estarían de acuerdo porque la prioridad para ellas es evitar que la violencia suceda, independientemente de los medios usados para ello.

Estarían de acuerdo porque opinarían que la forma de vestir de las mujeres es la que hace que los hombres las consideren objetos sexuales.

Estarían en desacuerdo porque las medidas del alcalde ponen la responsabilidad de los abusos sexuales sobre las mujeres y no sobre los hombres.

17. En el Congreso de un país, los partidos con mayor representación se han caracterizado por defender las ventajas del mercado y la iniciativa privada en la provisión y administración eficiente de los servicios que requiere la sociedad. Los partidos con menor representación prefieren que el Estado se encargue directamente de proveer estos servicios. El gobierno busca la aprobación del Congreso para resolver la necesidad de ampliar la prestación del servicio de energía a varias zonas del país. Con el fin de obtener rápidamente esta aprobación, el Gobierno propone la convocatoria a un concurso público entre empresas privadas interesadas para determinar cuál empresa estaría en capacidad de prestar el mejor servicio. ¿Qué opinarían los partidos minoritarios de la propuesta del Gobierno?

Estarían en desacuerdo, porque para ellos el Gobierno no tiene la competencia para decidir sobre la prestación de servicios en el país.

Estarían de acuerdo, porque la propuesta permite garantizar algunas ganancias para el Estado provenientes de prestar el servicio.

Estarían de acuerdo, porque con la propuesta se asegura mayor eficiencia en la prestación del servicio aunque el Estado no perciba ganancias.

Estarían en desacuerdo, porque para ellos es mejor que el Estado maneje los recursos a través de una empresa de energía pública que se encargue de prestar el servicio.

18. La Corte Penal Internacional, cuya autoridad reconoce el Estado colombiano a través de un tratado internacional suscrito, falló recientemente en contra de los intereses y las tesis propuestas por el Gobierno, en el caso de un diferendo limítrofe que se sostiene con un país vecino. El Gobierno declaró repetidamente en los medios de comunicación que es respetuoso de las instituciones, de la ley y de los tratados, dado que este es un Estado de Derecho. Por otro lado, dijo también que en este caso no se va a acatar el fallo de la Corte Penal Internacional porque es injusto y porque "el país entero está en contra" y "la gente no quiere que se acepte". Un analista político sugiere que los ciudadanos debemos ser escépticos frente a la afirmación de que el fallo es injusto, ya que esta proviene del gobierno. ¿Cuál de las siguientes razones apoyaría mejor la afirmación del columnista?

Los ciudadanos tienden a apoyar su gobierno, porque fueron ellos quienes lo eligieron por una vía democrática.

Las declaraciones en los medios de comunicación generan presiones sobre los jueces, obstaculizando la acción de la justicia.

La Corte Penal Internacional, a diferencia del Gobierno, está conformada por expertos en derecho penal internacional.

El gobierno es una de las partes en el conflicto y, por tanto, podría esperarse que su postura sea sesgada.

19. Un grupo numeroso de concejales de un partido opositor al del alcalde de un municipio está pidiendo que se le otorgue a una empresa privada la prestación del servicio de acueducto, con control del gobierno municipal. Ellos argumentan que la empresa pública que actualmente lo presta lo hace con muy mala calidad y a unos costos muy altos, y que esto se debe a que la empresa pública no tiene ninguna motivación para mejorar su eficiencia. Ante esto, el alcalde propone mantener a la empresa actual, pero aumentando su presupuesto para que puedan prestar de una mejor manera el servicio de acueducto. ¿Por qué puede decirse que la propuesta del alcalde es insuficiente para atender las preocupaciones del grupo de concejales del partido opositor?

Porque al mantener la empresa pública, las empresas privadas no van a beneficiarse de este mercado.

Porque al mantener la empresa pública, no va a poder haber competencia en la prestación del servicio.

Porque no necesariamente soluciona el problema de los altos costos y la inefficiencia.

Porque esta propuesta proviene del alcalde, quien está bajo presión, y no de los concejales de la oposición.

20. Como reacción frente a las protestas de un grupo de estudiantes de una universidad pública, un funcionario de la universidad hace un discurso y dice: "Comparto la necesidad inminente de lograr un aumento presupuestario para la institución, y ya se están haciendo las gestiones necesarias para esto. Esto, aunque quienes han realizado protestas se portan como terroristas en las instalaciones de la institución, que ha sido siempre un centro de civilización". ¿Cuál de las siguientes es una probable consecuencia de las palabras del funcionario?

Que los estudiantes que participan en protestas sean estigmatizados.

Que aumente el prestigio de la institución como un centro de civilización.

Que se dilaten los procesos administrativos para aumentar el presupuesto.

Que se judicialice a los estudiantes que participaron en la protesta.

Responde las preguntas 21 y 22, de acuerdo con el siguiente texto.

Podemos definir el Estado, como una forma de organización Soberana y coercitiva, donde sus miembros son elegidos popularmente (solo en gobiernos democráticos), y que tienen el poder y la autoridad para regular la vida de una comunidad en un territorio determinado. Entendemos como nación a un grupo de personas que un territorio determinado, que son regidos por un mismo gobierno y forman un país a partir de unas mismas costumbres, unos mismos hábitos, una misma historia, una misma comunidad y por lo general un mismo idioma.

21. A partir de las definiciones anteriores podríamos decir que el Estado está inmerso y al servicio de la Nación. Esta afirmación la podemos hacer porque

El Estado es pequeño y la Nación es mucho más macro, por ende, este está inmerso en ella.

El Estado está encargado de la administración y la Nación de la aplicación de Leyes y Derechos.

La Nación, depende totalmente del Estado y de sus componentes para poder existir.

Por la nación se constituye el Estado y este existe, funciona y se mantiene por la misma.

22. A partir de las definiciones anteriores podríamos asegurar que el Estado es el encargado de organizar política y constitucionalmente a la nación porque

Debe garantizar la participación ciudadana en asuntos políticos, promover y defender los derechos humanos y asegurar el bienestar general de la población.

El Estado posee la fuerza necesaria para imponer y someter a la nación, con el fin de determinar un orden político y constitucional.

El Estado funciona como el veedor para que se cumplan las decisiones que se promulgan desde la nación.

Es el Estado el que forma la nación y por ende establece el orden para la existencia y funcionamiento de la misma.

23. Dentro de la estructura del Estado colombiano, la rama legislativa, en su orden, está representada en el gobierno nacional por _____, en el gobierno departamental por _____ y en el gobierno municipal por _____

El senado — la cámara de representantes — la asamblea departamental.

El presidente — los ministros del despacho — los directores de los departamentos administrativos.

El congreso de la república — la asamblea departamental — el concejo municipal.

La corte constitucional — el ministerio público — la fiscalía general de la nación.

24. Dentro de la estructura del Estado colombiano, la rama ejecutiva, en su orden, está representada en el gobierno nacional por _____, en el gobierno departamental por _____ y en el gobierno municipal por _____

El senado — la cámara de representantes — la asamblea departamental.

El presidente — los gobernadores — los alcaldes

El congreso de la república — la asamblea departamental — el concejo municipal.

La corte constitucional — el ministerio público — la fiscalía general de la nación.

25. Dentro de la estructura del Estado colombiano, el ministerio público, en su orden, está conformado por las siguientes instituciones: la _____, la _____ y la _____

Asamblea departamental — cámara de representantes — fiscalía general de la nación.

Presidencia de la república — contraloría general de la nación — corte constitucional.

Corte suprema de justicia — contraloría general de la nación — fiscalía general de la nación.

Procuraduría general de la nación — defensoría del pueblo — personería municipal.

Tomado de Icfes, saber pro. Módulo de Competencias ciudadanas.
Icfes saber T y T. Módulo de Competencias ciudadanas.